

## Le dossier

Quatre fois l'an, *Après-demain* propose un dossier conçu pour donner des clefs à celles et ceux qui veulent comprendre les grands problèmes contemporains ou ont la charge de les expliquer. Les articles qui y sont publiés n'engagent que leurs auteurices.

### 3 Éditorial Pierre Joxe

### 4 En 75 ans, l'Union européenne s'est installée dans l'histoire des Européens

Sylvain Kahn est professeur agrégé au Centre d'histoire de Sciences Po. Il a dernièrement publié *L'Atlantisme est mort ? Vive l'Europe !* (L'Aube/Fondation Jean Jaurès, 2025), *L'Europe face à l'Ukraine* (PUF, 2024), *Histoire de la construction de l'Europe depuis 1945* (PUF, 2021), *Le Pays des Européens* (avec Jacques Lévy, Odile Jacob, 2019). À paraître en 2026 : *L'Union européenne, État ou empire ?* (CNRS éditions).

### 8 Souveraineté ou soumission ? L'Europe face à la révolution stratégique états-unienne

Membre du comité de rédaction, Pascal Boniface est géopolitologue, fondateur et directeur de l'Institut de relations internationales et stratégiques (Iris). Il a publié de nombreux livres et articles ayant pour thèmes les relations internationales, les questions nucléaires et de désarmement, les rapports de force entre les puissances, la politique étrangère française, l'impact du sport dans les relations internationales, le conflit du Proche-Orient et ses répercussions en France. Il décrypte l'actualité internationale en vidéo sur sa chaîne YouTube et son podcast hebdomadaire « Comprendre le monde ».

### 12 L'Europe et ses défis

Jean-Dominique Giuliani est président de la Fondation Robert Schuman. Il a été directeur de cabinet du président du Sénat René Monory et directeur à la Sofres. Ancien conseiller spécial à la Commission européenne, il est vice-président du conseil de surveillance d'Arte France et préside, depuis le 1<sup>er</sup> janvier 2025, l'Assemblée générale d'Arte GEIE. Il codirige l'*Atlas permanent de l'Union européenne*, (5<sup>e</sup> édition, Marie B, 2021) et est l'auteur de *Européen, sans complexes*, (Marie B, 2022) et de *La Grande bascule. Le XXI<sup>e</sup> siècle européen* (Éditions de l'École de Guerre, 2019).

### 17 L'Europe au défi de sa sécurité

Jean-Pierre Maulny est directeur adjoint de l'Iris, où il est responsable des études liées aux questions de défense, à l'Europe de la défense et à l'Otan, à l'industrie d'armement et aux ventes d'armes. Chargé de mission auprès du président de la commission de la défense et des forces armées de l'Assemblée nationale de 1997 à 2002, il dirige ARES Group (*The Armament Industry European Research Group*), un réseau de chercheurs européens spécialisés dans les questions d'industrie de défense.

### 20 L'Europe au défi de la solidarité et de la cohésion

Membre du comité de rédaction, Jacques Ténier est magistrat financier et chargé de cours à Sciences Po Rennes. Il étudie d'une façon comparative les coopérations frontalières entre les peuples ainsi que la contribution à la résolution des problèmes globaux de cet échelon intermédiaire entre les nations et le monde. Il mène des actions solidaires au Burkina Faso et en Haïti. Il est l'auteur de *Intégrations régionales et mondialisation* (La Documentation française, 2003), *Faire la paix dans les régions du monde* (L'Harmattan, 2008) et *Politiques pour une petite planète* (Presses universitaires de Liège, 2021).

### 24 Quand l'Union européenne cherche à faire territoire

Éloïse Libourel est enseignante en classes préparatoires au lycée Marcellin Berthelot de Saint-Maur-des-Fossés et chercheuse associée au laboratoire Médiations (Sorbonne Université). Autrice d'une thèse intitulée « Le corridor ferroviaire méditerranéen : planification, politisation et territorialisation d'un projet d'aménagement » (2015), ses travaux de recherche portent en particulier sur les corridors transeuropéens. Elle participe à des manuels universitaires, parmi lesquels *Géographie de l'Europe* (avec Matthieu Schorung, Armand Colin, 2024) et *Géographie des transports* (avec Matthieu Schorung et Pierre Zembrini, Armand Colin, 2022).

### 27 Migrations, frontières, extraterritorialisation, droits humains

Membre du comité de rédaction, Catherine Wihtol de Wenden est directrice de recherche émérite au CNRS au sein du Ceri (Sciences Po). Spécialiste des migrations internationales tout au long de sa carrière de chercheuse et d'enseignante à Sciences Po, elle a travaillé sur la dimension internationale des migrations, notamment dans l'espace européen, mais aussi sur les migrations Est-Ouest en Europe et les migrations entre l'Europe et la Méditerranée, ainsi que sur la citoyenneté. Elle est l'autrice d'une trentaine d'ouvrages et de très nombreux articles scientifiques et s'adressant à un plus large public. Elle a enseigné 30 ans à Sciences Po ainsi qu'à la Sapienza (Rome) et à la Statale (Milan)

### 34 Entretien avec Chloé Ridel : « Face au capitalisme néolibéral, l'Europe peut être l'instrument du rapport de force »

Chloé Ridel exerce son premier mandat au Parlement européen, où elle s'implique dans la promotion de la souveraineté européenne, la lutte contre la corruption et la diplomatie féministe. Cofondatrice de l'association « Mieux Voter » (2018) et de l'Institut Rousseau (2020), elle a rejoint le Parti socialiste en 2023, où elle est chargée, depuis 2025, de la refondation du projet. Elle est l'autrice de *D'une guerre à l'autre, l'Europe face à son destin* (L'Aube, 2022).

### 40 Allemagne et Union européenne : héritages, fractures, nouvelles priorités

Sophie Martiné est attachée de recherche sur les questions de transition au bureau parisien de la fondation politique allemande Friedrich Ebert. Auparavant, elle a été collaboratrice parlementaire au Sénat.

### 45 Entretien avec Dorota Bawolek : « La Pologne est devenue l'un des États les plus stratégiques de l'Union européenne »

Dorota Bawolek est journaliste, spécialisée dans les affaires européennes, correspondante à Bruxelles pour la télévision publique polonaise TVP. Sous les gouvernements du parti Droit et Justice (PiS), elle fut confrontée à de fortes pressions et à des actes de harcèlement de la part de sympathisants du pouvoir, en raison de son travail journalistique. Elle est aujourd'hui considérée comme un symbole de la défense de la liberté des médias et de l'indépendance journalistique face aux pressions politiques exercées par des gouvernements d'extrême droite.

## Les rubriques

### 49 Les actions soutenues par la Fondation Seligmann

### 55 À lire, à voir

#### Édité par la Fondation Seligmann

**Directeur de la publication :** Pierre Joxe, président de la Fondation Seligmann

**Rédacteur en chef :** Alphée Roche-Noël, administrateur de la Fondation Seligmann

**Comité de rédaction :** Pascal Boniface, Anaïs Bréaud, Éric Briat, Jean-Pierre Dubois, Françoise Dumont, Matthieu Garrigue-Guyonnaud, Bernard Goury, Chantal Jourdan, Pierre Joxe, Michel Leymarie, Annie Shanaoudj-Verber, Jacques Ténier, Frédéric Tibergien, Christian Vigouroux, Catherine Wihtol de Wenden

**Dépôt légal : Janvier 2026 - Parution : Février 2026**

**Après-demain, 27, rue Robert de Flers, Paris 15<sup>e</sup>**